

El mitin pro-responsabilidades

Los republicanos y los socialistas de Alcoy denuncian ante la opinión pública los despilfarros y las arbitrariedades de los Ayuntamientos upetistas

Pero convienen en que las responsabilidades no se harán efectivas bajo este régimen

El mitin pro-responsabilidades celebrado el próximo pasado domingo en el Teatro Principal fue un acto de verdadera trascendencia política. La tuvo en primer lugar, porque en él se presentaron unidos por un mismo anhelo de justicia los republicanos y los socialistas de Alcoy, y, en segundo término, por ser la primera asamblea de carácter popular que en Alcoy se celebra para protestar de la obra realizada por los Ayuntamientos upetistas. Pero sobre el propósito plausible de sus organizadores y la actuación, acertada y brillante, de los oradores que en él tomaron parte, ha de destacarse la actitud del público, que en número que rebasaba la normal capacidad del teatro y en calidad que le constituía en representación franca y genuina de todas las clases sociales y de todas las manifestaciones de la actividad alcoyana, prestó su adhesión sincera y entusiasta a la empresa de depuración y de diferenciación que fué objeto de aquel magno comicio.

Porque no solamente se trataba de demostrar que los republicanos y los socialistas no estaban conformes con la gestión lamentable realizada al frente de nuestro Municipio por los hombres de la funesta U. P., sino de proclamar de una manera pública y solemne, que en la política local existían dos tendencias: una, impunita, de aprobación y acatamiento a cuanto hicieron los upetistas, representada por los monárquicos, y la otra, de condenación de aquella política abominable, de indignidad y de honradez, representada por los republicanos y los socialistas.

De ello ha de deducirse una provechosa enseñanza. Cuando se hable de quienes son los amantes del orden y quienes los provocadores y mantenedores de la inquietud y del barullo, podrá decirse que si el orden no es la normal apariencia de la tranquilidad pública, sino el acatamiento a las leyes de la recta administración de los intereses del prócomún, son los socialistas y los republicanos quienes lo representan; pero si ese orden no es más que el silencio y la irresponsabilidad y el respeto a los intereses creados, entonces lo representan los monárquicos.

Del grandioso acto celebrado el domingo último en el Teatro Principal, resulta la provechosa enseñanza que se deduce.

El acto y el local

Durante los días que precedieron al domingo, en las Secretarías de las entidades organizadoras del acto se ha notado una gran animación. Tanto los correligionarios adheridos a dichos partidos como numerosos ciudadanos que sin haberlo hecho todavía simpatizan con los mismos, acudían en solicitud de localidades para asistir al mitin. La limitación del local, obligó a los organizadores a desatender muchas demandas. A pesar por el número de éstas, poder asegurar que de haberse celebrado el acto en un lugar de mayor capacidad, como por ejemplo la Plaza de Toros, éste se hubiera llenado por completo.

En previsión de éste interés que la opinión alcoyana ha mostrado por la campaña iniciada por republicanos y socialistas, se habían solicitado al mismo tiempo del Ayuntamiento y de la Junta Directiva del Círculo Católico de Obreros, el Teatro Principal y el Teatro Calderón, respectivamente. A estas solicitudes, el Ayuntamiento, accediendo a lo que era un deber, autorizó al arrendatario del Teatro Principal D. Teodoro Arsis para que pudiera ceder el Coliseo a la Comisión organizadora, y el señor Arsis, con una generosidad que le honra y que le hace acreedor a nuestra más sincera gratitud, nos abrió de par en par las puertas de su Teatro.

No así la Junta Directiva del Círculo Católico de Obreros, que escusó la negativa de dar su Teatro, en preceptos de su Reglamento, que apartan a la Sociedad de toda significación política. Nosotros acatamos esta decisión, porque somos los primeros en reconocer la significación política del acto del domingo, pero lamentáramos que el Reglamento no fuera tan inflexible respecto a otras políticas distintas y aún contrarias a la nuestra, que muchas veces encubren su actuación socapa de propagandas sociales, religiosas, culturales, etc.

Volviendo a nuestra información

sobre el acto, hemos de hacer constar, que el Teatro Principal, generosamente cedido por el Ayuntamiento y el arrendatario señor Arsis, estaba completamente lleno; ocupadas todas sus localidades y llenos los pasillos de asistentes que no lograron asiento, así como el escenario y las dependencias adyacentes al mismo. Numerosos grupos quedaron en la calle por falta de localidades, esperando ansiosamente el final del acto, para ser los primeros en recoger los comentarios y las impresiones sobre el mismo.

La Presidencia

Presidió, como estaba anunciado, el prestigioso Médico de esta localidad don Carlos Ferrándiz Boronat ocupando con él los estrados, el señor Delegado de la autoridad, los oradores que hablan de hacer uso de la palabra, la Comisión organizadora y representaciones de Alianza Republicana, Agrupación Socialista, Juventud Socialista, partido Republicano Radical Socialista, Partido Republicano Autónomo y DERECHA LIBERAL REPUBLICANA.

En el lugar destinado a la prensa, estaban representados todos los periódicos de la localidad y correspondientes de la prensa de Madrid y de la región.

Los Discursos. — Carlos Ferrándiz Boronat

En nombre de la Alianza Republicana y como Presidente de la Comisión organizadora, hizo uso de la palabra el doctor Ferrándiz Boronat, explicando la significación del acto y el propósito de justicia que animaba a las entidades adheridas al mismo.

Brevemente analizó la obra nefasta llevada a cabo por los Ayuntamientos de la U. P., preconizando la necesidad de una severa revisión, para que en el momento oportuno se exija las responsabilidades que procedan.

Se refirió a los sucesos acaecidos en Madrid, de los que han resultado varios muertos y heridos, y propuso

que se dedicara un minuto de silencio en recuerdo y homenaje de las víctimas de la represión brutalmente llevada a cabo por el Gobierno.

Puestos en pie todos los asistentes, consagraron este piadoso homenaje a los que perecieron en su demanda de justicia. Fué un momento lleno de emoción y de grandeza, al terminar el cual se tributó una ovación al orador.

Juan Gisbert

Seguidamente se concedió la palabra al joven y batallador periodista Juan Gisbert Botella, director de nuestro querido colega «El Faro», que ostentaba la representación de la «Juventud Radical Socialista».

El señor Gisbert pronunció un vigoroso discurso, en el que enjuició la gestión del upetismo al frente del Ayuntamiento.

Uno por uno y con gran copia de antecedentes, analizó los acuerdos que el Ayuntamiento ha declarado lesivos, entre ellos el empréstito ruinoso de seis millones de pesetas, cuyo producto se ha invertido en obras inútiles, que ningún beneficio reportan al Municipio.

Destacó el hecho que entre los acuerdos mencionados figuran dos que precisamente afectan a quienes en el antiguo régimen representaron a los partidos de turno y que a la sombra de la dictadura han obtenido indudables ventajas económicas.

Refiriéndose a la actuación del Ayuntamiento automático que hoy nos rige, censurando severamente su gestión, y termina pidiendo que dimita la actual Comisión permanente, siendo muy aplaudido.

Santiago Miralles

Ocupó la tribuna a continuación, en nombre de Juventud, Agrupación Socialista y Mutualidad Obrera, Santiago Miralles, quien saludó a todos los ciudadanos reunidos en el acto solemne que se está celebrando y estima que es indispensable, sin perder la serenidad, pero con la mayor entereza y energía, enjuiciar a todos los elementos que formaron los Ayuntamientos durante la primera dictadura, que sin reparos y sin consultas previas hipotecaron los ingresos de la localidad por un empréstito de seis millones que estaban destinados a la realización de varios proyectos, que los más interesantes aun no han pasado de ser proyectos no obstante ser reproductivos.

La expropiación de la novena parte de las aguas del Molinar, el doble depósito y red de distribución para dar el servicio de aguas a la parte alta de la población, que aun exige-

rando el gasto podía estar cubierto tanto el capital como sus intereses, suponiendo que en el proyecto de referencia se gastara un millón, en un plazo de cuatro años, y no lo han hecho; está el mercado que tampoco ha pasado de ser proyecto, siendo ambas cosas tan necesarias, tan indispensables que insistentemente viene solicitando el pueblo.

Claro que es histórico el que nunca los Ayuntamientos proceieran y actuaran en relación a las necesidades de la ciudad, primero han sido sus intereses y los de sus familiares y amigos; en el pueblo no han contado nunca. Son gentes que nacieron al calor de un cirio, y aún miran de reojo, por si hay necesidad de manejar el hacha, para hacernos recordar los tiempos para ellos heroicos de la inquisición.

Pero es conveniente pensar donde se tiene que establecer la línea que separe los Ayuntamientos de la dictadura y los de carácter popular, yo soy de los que estiman que el Ayuntamiento actual también sirve a la dictadura y por lo mismo se les debe de enjuiciar como a los demás; ya lo habéis oído; sois vosotros los que os tenéis que constituir en juez, pero juez supremo. nosotros inclamamos las primeras diligencias desde este momento, solo falta concretar cuando ha de ser el día del juicio.

Para dar una base fundamental a nuestras actividades en este sentido, es conveniente retrotraernos al año 23, mejor dicho, al 13 de Septiembre, en que el general Primo de Rivera se apoderó del poder, y tuvo prisa de significar de que su actuación sería breve, toda vez que su labor quedaba reducida a normalizar la vida del país, a terminar con el odio, el caciquismo y dar una sanción justa y equitativa a las responsabilidades de Marruecos.

Más tarde, le molestaba para la realización de su plan la Constitución del 76, y no reparó en anularla y destrozarla; desde aquel momento nuestras leyes son una ficción, la Constitución que servía de base y establecía normas jurídicas que regulaban los derechos de todo ciudadano.

Todos los Decretos Leyes promulgados desde entonces adolecen de ilegalidad; por lo mismo fué ilegal la creación del Banco de Crédito Local y todo lo que en él se relacione, tanto los empréstitos como hipotecas.

Ello me hace recordar aquella propaganda que nos haría reír sino fuera tan dolorosa, de «más administración y menos política» pienso con la pena consiguiente en aquellos po-

bre secretarios y alcaldes que se suicidaron ante la responsabilidad que tenían contraída con la administración de los pueblos; pero tengo la seguridad que los responsables de hoy, de los que administraron en la dictadura, no se suicidarán; la dignidad de estos señores es más flexible y no tendrán ese gesto, no se atreverán con sus propias torpezas.

¿Pero y la merienda de las cédulas ciudadanas? Yo me propongo protestar de ese hecho aquí, con la seguridad de que mis compañeros tienen que apoyarla y avalarla, que la protesta no tiene otro carácter que el mío personal, pero es sensible que unos señores que carecían de nuestro mandato, se abrogaron nuestra representación en la Diputación Provincial, dieran su voto a unos arrendadores que para lo sucesivo habían de recaudar este impuesto, a conciencia de que venían a expoliar a nuestro sufrido pueblo, y la prueba terminante de lo que digo está, en que a todo ciudadano que ha pasado por esa oficina para proveerse de la cédula, siempre como sistema, han pedido el precio cuando menos de la inmediata superior.

Eso indigna ciudadanos, y por ello con serenidad y con la mayor entrega de mi alma protesto de esos negros bajo mi exclusiva responsabilidad.

El señor Miralles fué muy justamente aplaudido.

Gregorio Ridaura

Nutridos y espontáneos aplausos acogen, cuando se presenta en la tribuna, a nuestro querido amigo, el culto y joven Letrado don Gregorio Ridaura, Presidente del Comité local de la Derecha Liberal Republicana.

Comprenderéis, ciudadanos — comience diciendo el señor Ridaura — que de esos, tan cariñosos aplausos, con que me recibís, yo no puedo aceptar más que el afecto que los motiva y la anticipada benevolencia que con ellos me brindáis. Pues ni he venido aquí a recoger aplausos, aunque mucho los agradezca, ni sería prudente consumir en alardes oratorios el tiempo y las energías que reclama la intensidad fecunda y laboriosa de la actuación.

Signo de estos tiempos — continúa diciendo — tan pródigos en inquietudes, paradojas y sorpresas, es el hecho de que este Teatro que fué fabricado para redil de la fauna upetista, reciba su consagración de popularidad en este acto solemne, que tiene la trascendencia indudable de unir a los republicanos y a los socialistas de Alcoy en un mismo anhelo de justicia para sostener ante el Tribunal de la opinión pública una acusación enérgica, pero serena y desapasionada, contra aquellos que en el régimen del desafuero quebrantaron el presente y comprometieron el porvenir de nuestra hacienda municipal.

Añade que a los republicanos y a los socialistas se les trata con una galantería a la que no están acostumbrados, ya que le piden al Ayuntamiento que declare lesivos unos acuerdos ruinosos y perturbadores, para recurrirlos en la vía contenciosa, y el Ayuntamiento por unanimidad los declara lesivos; se pide celebrar este acto, que tiene una gran trascendencia política, y el acto se celebra; se le pide hospitalidad al

Ayuntamiento, y el Ayuntamiento les abre de par en par las puertas del Coliseo, y por si esto fuera poco, la prensa publicará sin censura previa los discursos que se pronuncien, concediendo como una tolerancia, lo que pudiera exigirse como un derecho.

Cuando en España se demandan clamorosamente responsabilidades y esta palabra es un símbolo y una bandera de combate, el general Berenguer, el hombre de 1921 y de 1930, el general de las grandes imprevisiones guerreras y las grandes precauciones policíacas, y que en su heráldica reciente acaba de labrarse un nuevo cuartel, que puede figurar junto a los de Annual y de Monte Arruit como un trofeo sangriento, conquistado antesayer en la plaza de Cánovas, de Madrid; el general que de la Alta Comisaría de España en Marruecos fué a cumplir una condena, y desde el fuerte donde la cumplió pasó a la Casa militar del Rey, y desde el Cuartel militar del Rey a la Presidencia del Consejo de Ministros; el hombre a quien más podría atemorizar la palabra responsabilidad, porque esta palabra estaba escrita en el expediente Picasso y en el dictamen de la Comisión parlamentaria de los veintuno, ofrece al país que en México vamos a tener unas Cortes que hará Marzo y que van a tener toda la vejeidad marceña, en las que ha de ser revisada la obra dictatorial.

Agrega que es mucho lo que se nos concede y mucho lo que se nos ofrece, pues nos permiten quejarnos de la dictadura, hablar mal de Calles, denostar a Galo Ponte, abominar de Calvo Sotelo y hasta reírnos de Martínez Antelo, que es el ogro más triste de la pasada época; pero tengo — dice — el presentimiento, de que mientras nosotros pidiendo responsabilidades zarandamos a los lamentables peles de la U. P., al guien, al contemplarnos desde las alturas y ver el furor con que acometemos a estos cabezas de turco de la trapisonda dictatorial, recobra para su espíritu la tranquilidad perdida y murmura para su bordada cascaca: «Si no es más que eso, no hay que asustarse; ahí me las den todas...» (Aplausos).

Pero no es solamente eso; hay mucho más. Esas responsabilidades de Alcaldes y Concejales que contrataron empréstitos onerosos y emprendieron obras costosas de dudosa utilidad y se abalararon sobre el presupuesto con ímpetu de hambrientos, para llenar sus faltriqueras y servir el rancho a su mesnada, no se ha de exigir aquí, en este acto, ni ante la majestad de este Comicio popular, ni en este tiempo ni bajo este régimen. Esas responsabilidades ya se harán efectivas, con el Código penal a la vista y consumiendo montañas de papel de oficio.

Dice que para hablar de esta manera no le mueve un afán bajo y aldeano de agravio personal, ni el propósito baldío de reivindicar para el Ayuntamiento las sumas disipadas en la sucia francachela upetista, sino únicamente con el deseo de que

Este semanario es órgano de la Derecha Liberal Republicana

DEMOCRACIA protesta con la mayor energía de la conducta imprudente y de los propósitos temerarios que anuncia el Gobierno Berenguer, y hacemos público, que no nos arredra ni nos atemoriza el fantasma de una nueva dictadura, seguros de que España no la habría de consentir.

o fante la modesta aportación de los suyos a esa empresa de dignificación ciudadana, henchida de altas y nobles finalidades, que ha hecho de las responsabilidades un lema y una bandera, y que estas responsabilidades han de alcanzar a todos, altos y bajos, a los de ahora y a los de antes, porque alcanzan a todo un régimen que se halla ahora en la última fase del proceso de su descomposición.

De la dictadura se han dicho ya tantas cosas que apenas si queda algo que decir. El tema está agotado; no obstante hay algo que aunque muchos lo sientan son pocos los que tienen la gallardía de decirlo, porque quienes lo dijeran arrostrarían todos los peligros de la impopularidad. Y yo—añade—voy a decirlo ahora. (Expectación.)

Antes de que vosotros me lo recordéis y sea vuestro recuerdo afrenta para mi nombre, debo decir que he pertenecido durante unas semanas al primer Ayuntamiento de nombramiento gubernativo que constituyó la dictadura. Y no fui allí porque con esto se halagará mi juventud, sino persuadido de que la dictadura, por el solo hecho de dispersar y poner en fuga a oligarcas y caciques, prestaba un gran servicio a la patria. Eramos muchos los que de buena fe lo creíamos así, pero son pocos los que se atreven a decirlo, y yo lo digo arrostrándolo todo, incluso la impopularidad, seguro como estoy, de que fui al Ayuntamiento con la misma dignidad con que hoy me presento en esta tribuna. Y si alguien, para detener nuestra acusación contra los upeístas, me recuerda aquella sentencia del Divino Maestro, que fué escudo y amparo de la mujer adúltera: el que está libre de pecado que arroje la primera piedra, yo les diré, que si fué pecado la impaciencia y culpa la credulidad y delito el error, yo he cometido ese pecado, ese delito y esa culpa, pero solamente ese, pues al Ayuntamiento fui con toda mi buena fe, en el Ayuntamiento ejercí una oposición digna y tenaz y del Ayuntamiento salí, con mi nombre limpio, con mi conciencia tranquila y con la frente muy alta, pues jamás consentí en doblar mis espaldas ni en que fueran marcadas con el hierro infamante de la U. P.

Dice a continuación que deben perdonarle que haya hablado de su persona en este acto en que no ostenta su personal significación, sino la representación de una fuerza política: la Derecha-Liberal Republicana, a la cual llama fuerza y no organización, pues aunque reciente y joven y poco aguerzida, ha de reconocerse una fuerza considerable, y es la fuerza de quien nada pide, del que nada ambiciona, del que solo desea un puesto en la lucha, y la fuerza también del que por no tener compromisos con el pasado, nada debe, pues en política—dice—nada debilita tanto como el pedir o el tener que agradecer.

Define a continuación el concepto de responsabilidad desde el punto de vista jurídico, y dice que las responsabilidades que hoy se han de exigir no tendrán siquiera aquellas limitaciones que en los regímenes constitucionales imponen las Constituciones, pues el Código de D. Galo Ponte, ni es un Código ni puede ser un obstáculo para que las responsabilidades se pidan y se hagan efectivas.

Habla por último, de las responsabilidades del republicanismo español en esta hora suprema de la vida de la patria, en que nada podrá ya evitar lo inevitable; en que la República se impondrá, no por el esfuerzo de unos ni de otros, sino como consecuencia y solución lógica de un siglo de vilezas y de corrupciones, en que el poder público, ajeno a todos los clamores de la opinión, se ha asentado sobre la violencia cuando ya no ha podido sostenerse sobre la mentira y ha acudido a la mentira cuando se agotaron los medios para sostener la violencia.

Invita a los republicanos para que mediten cuál es su deber, pues ya no se trata de realizar el anhelo de implantar la República, sino de cumplir el deber de sostenerla y hacerla posible, y si se aspira a que ésta no sea un fugaz meteoro y un pretexto para la contrarrevolución que ya se está incubando en las alturas, haced—dice—que esa República no sea una creación romántica de un grupo iluso, rebelde o desesperado, sino que afiance sus cimientos en la más amplia conjunción de la voluntad popular.

Termina el señor Ridaura su interesante discurso, diciendo que si los republicanos de siempre y los republicanos de ahora no lo hacen así, no solamente quedarán desautorizados para pedir a nadie responsabilidades, sino que la Historia les exigirá con rigor implacable la tremenda responsabilidad por haber desaprovechado y malogrado el momento adecuado para dar realidad a las ansias de libertad que secularmente vibraron en el alma nacional. Una ovación clamorosa rubrica las últimas palabras del orador, cuyo discurso es comentado y elogiado, tanto por su forma brillante y correcta, como por su recio contenido.

César Puig

Su presencia en la tribuna es saludada con grandes aplausos. Empezó diciendo que es este el primer acto público que interviene después de la dictadura militar y durante el tiempo que llevamos de esta nueva dictadura solapada y reprensiva, conforme acreditan los luctuosos sucesos registrados el viernes último en Madrid.

El primer acto público,—sigue diciendo,—después de aquella dictadura que encarnaron y personificaron Primo de Rivera y Martínez Anido, con aquel coro de lacayos, aduladores y serviles, uniformados de ministros,—Calvo Sotelo, Guadalupe,—que tan gravísimos quebrantos causaron a la Hacienda española; Callejo y Galo Ponte, figurones anarquizantes de la Enseñanza y de la Justicia; y con ellos aquella legión de delegados gubernativos, que por pertenecer al Ejército tanto daño hicieron a este.

Pero os digo—añade—que no me pesa aquel silencio a que estuvimos sometidos, porque en fuerza de tanto callar, hubimos de aprender a obrar, que es en definitiva lo que hace falta en España.

Con ser esto mucho—continúa diciendo— aun debemos más a aquella primera dictadura: ella puso de manifiesto con su advenimiento y con su actuación, que existía en España un poder personal que no obstante ser el más obligado a respetar y guardar la Constitución, era quien mayormente la escarnecía y la que-

brantaba, y que no solo no habían desaparecido, sino que por el contrario se habían afirmado y robustecido con más destacados caracteres, los abstráctos tradicionales que el insigne profesor D. Gumersindo de Azcárate presumió, de buena fe, que habían desaparecido en la monarquía española. Y ha resultado, señores, que con D. Gumersindo de Azcárate, de buena fe, repito, porque esto nadie lo puede dudar, se equivocaron el insigne tribuno D. Melquíades Álvarez, y con ellos los reformistas todos.

Estima que la doctrina reformista no era errónea; que ante los textos de derecho político y constitucional puede sostenerse que las formas de gobierno son accidentales, secundarias y transitorias, pero que esta conclusión doctrinal ha tropezado con el espíritu que informa a las realidades todas y muy singularmente con las realidades que en España... (Al llegar a este punto nos es imposible recoger las palabras del orador, palabras que el público acoge con calurosos aplausos.)

Añade que no han sido solo una buena parte de los reformistas los que, incumplida la condición, rompieron el pacto con la Corona, sino que de ella se han alejado destacados personajes dinásticos, secundarios de viejo abolengo liberal y democrático y relevantes prestigios intelectuales.

Ya veis si el contraste puede ser más elocuente—sigue diciendo—. Antes de 1923, compactos partidos alrededor del trono; prestigiosos e importantes núcleos de izquierda y de abolengo republicano dispuestos a servir a España dentro de la Monarquía, si esta servía el interés legítimo del pueblo; el Ejército fuertemente apañado alrededor del rey; los partidos republicanos en decadente organización; y una juventud y una intelectualidad indiferentes a las actividades políticas, y que por su indiferencia e inactividad constituían una nueva garantía para la realeza.

Actualmente, 1930: los partidos dinásticos descomulgados; los hombres de mayor relieve y solvencia moral de esos partidos que se alejan de la realeza; las fuerzas de significación izquierdista a que antes aludía que recobran su libertad de acción; estudiantes, intelectuales y profesores, desplegando una actividad política verdaderamente alentadora; el Ejército dispuesto a demostrar que alienta también ideales democráticos; las organizaciones obreras cada día más compactas y nutridas, resueltas a cooperar en una acción política de tendencia republicana; y ante esas confortadoras realidades, confortadoras para nosotros, abrumadoras para ese poder personal a que me vengo refiriendo, de cidme si ha llegado o no la hora de que, quien viene ejerciendo ese poder personal, se sitúe en las fronteras de España. (Grandes aplausos.)

Continúa diciendo que la dictadura, que era un poder faccioso, tuvo el atrevimiento de gobernar a España y que acometió esa obra seriamente, como si fuera a hacerlo de veras, organizando el poder central, las Diputaciones y los Ayuntamientos a su antojo, sin sujetarse a otra ley que la de su libérrimo capricho, pero que como se encontró sin hombres de poder que se aviniesen a gobernar a espaldas de la ley, no vaciló en recurrir a los detritus de las viejas organizaciones políticas mediante la captación por el halago y el ofrecimiento del mando, sin que vacilarán, por otro lado, en aceptar la colaboración de gentes desechadas, ahitas de poder y de autoridad.

Agrega que aquel poder faccioso se fué extendiendo a las organizaciones administrativas provinciales y locales y que ejemplo de los de arriba, con su política de favor y de dilapidaciones, contaminó a sus secuaces, ocurriendo que así como el poder central arruinó al Tesoro público, las organizaciones provinciales y locales arruinaron a sus respectivas haciendas con empréstitos ruinosos.

Los hombres que así administraron a España incurrieron en gravísimas responsabilidades. Por lo que afecta y se refiere a Alcoy, son evi-

dentés y claras las contraídas por los Municipios de la dictadura, singularmente por los que contrataron el empréstito de seis millones de pesetas con el Banco de Crédito local, empréstito a todas luces ilegal porque lo formalizaron quienes ostentaban una representación pública ganada por la fuerza; y sobre todo esas responsabilidades alcanzan en mayor grado a los que dieron inversión al empréstito.

Se refiere a alguna de las obras lesivas ejecutadas y dice que las responsabilidades contraídas por aquellos Municipios son evidentes y deben exigirse, pero afirma que ni se exigirán ni se llevarán a efecto dentro de este régimen, pues para ello sería preciso que no existieran otros responsables en las alturas y la historia política de la Restauración no fuera tan sucia como es.

Sigue diciendo que bajo este convencimiento, cuando le llegue el turno para dictaminar como Letrado en el expediente sobre expropiación de la casa de Tort, dirá al Ayuntamiento que es inútil que gaste dinero en dictámenes y pleitos para perseguir unas responsabilidades que no se harán efectivas bajo el régimen político actual, y buena prueba de ello es,—añade—que en la última declaración ministerial, al hacer referencia a responsabilidades se dice que su depuración se llevará a efecto, si fuere menester, (el orador subraya estas palabras), dentro del marco que para tal función señala la Constitución y las leyes vigentes, es decir, una Constitución y unas leyes que no tienen efectividad en España. (Aplausos.)

Y voy a terminar—añade—, en España no existe hoy otro postulado, en el orden político, que éste: República. La República está en la conciencia de los más y de los mejores; en la conciencia de los españoles que fervorosamente amamos a España; está en el corazón y en el cerebro de cuantos aspiramos al resurgimiento de nuestra Patria. Pide hoy la República el obrero, militante en el campo de orden social y sindical en que milita; la clase media, estudiantes, hombres de profesiones liberales, intelectuales y hasta en el mismo Ejército se alzan voces dignas que no están dispuestas a censurar que continúe por más tiempo este estado de cosas; y la piden elementos conservadores y de la plutocracia; y la piden, en fin, los monárquicos de hace unas horas.

La perspectiva y el horizonte son claros: queremos la República; vamos hacia la República y tendremos la República, pero una República en la que el orden, la paz social y la justicia sean lema y bandera de los republicanos.

El orador, al terminar su afortunado discurso, es ovacionado largamente.

Juan Botella Asensi

La presencia del jefe local del Partido Radical Socialista es saludada con una gran salva de aplausos. Comenzó su discurso con una crítica severa de la administración municipal llevada a cabo por los Ayuntamientos de la Dictadura, señalando arbitrariedades y despilfarros cometidos en ella. Puso como ejemplo la contratación del empréstito de los seis millones de pesetas, que solo ha aprovechado para pagar indebidamente las acciones de los chalets de la Fuente Roja; la construcción del puente de Santo Tomás, que no era obra esencial ni reproductiva; el pontón de San Jaime y las indemnizaciones, muchas excesivas, que se han dado a ciertos propietarios.

Habla luego de proyectos presentados al Consistorio, cuando él desempeñaba el cargo de concejal, para construcciones en la Fuente Roja, que habrían resultado una verdadera fuente de ingresos y no lo que ahora se ha hecho. Citó luego otro proyecto presentado por la minoría republicana, de entonces, sobre los depósitos de aguas y para aumentar el caudal de estas que hoy abastece la población, problema no resuelto hasta hoy, eminentemente reproductivo, que hubiérase logrado con el pronto amortizamiento de los gastos hechos con este objeto; y que a pesar de ser el principal motivo del

empréstito contratado, junto con la construcción de un Mercado público, gasto también reproductivo, sin embargo, ni se han comprado nuevas aguas ni se ha hecho el Mercado. Se ha sobrecargado la deuda municipal, se ha despilfarrado el dinero y no se ha aplicado para lo que se dijo había de destinarse.

Indicó cómo el déficit del presupuesto municipal que, cuando la minoría republicana entró en el Ayuntamiento, alcanzaba la cifra de 100.000 pesetas anuales, quedó reducido a 5.000 pesetas en pocos años.

Cree que las responsabilidades se podrán exigir cuando se cambie el Régimen que nos domina, y pedir sanciones ahora es predicar en desierto.

Habló del procedimiento para instaurar la República, no creyendo que ésta se instaure por medios pacíficos sino que es necesario recurrir a extremos, pues en las grandes transiciones en la historia de los pueblos a ellos se acudió, como en Inglaterra que llevó al patíbulo a Carlos I. Francia que hizo subir al cadalso a Luis XVI y en Rusia, en que se hizo desaparecer toda la familia imperial.

Presentó varias consideraciones sobre la República llamada de orden propagando la República radical, que ha de transformar completamente las instituciones actuales y las bases de la presente Sociedad, tanto en el terreno político como en el económico. Si esto no se hiciera, los obreros que aspiran a obtener radicales reformas, se darían por engañados y una República que intentase sostener la actual estructura del Estado, haría muerta por ser una Monarquía disfrazada, en la que se habría solo sustituido la corona por el gorro frigio, la mayoría de aquellos que defendieron su advenimiento, desilusionados, no solo no lo apoyaría sino serían encarnizados enemigos de ella y harían por derribarla.

Ello no quiere decir que no admita partidos conservadores dentro del Campo republicano, ya que a estos los consideraba tan necesarios como a los radicales, pues aspirando todos al progreso político y económico, las reformas para alcanzarlo se establecerían mejor, con dos tendencias, una que impulsase por su radicalismo y otra que confirme, cimente y haga perdurar estos avances con su espíritu conservador, frenando los ímpetus, y regulando la marcha progresiva de la República española, hasta superar los avances que en todos órdenes se establezcan en las demás naciones civilizadas que estén gobernadas por este Régimen.

No hay que temer a la revolución, y pregunta ¿son los pueblos incultos los que la han realizado? No. Son los más civilizados. La revolución destruye, pero sobre el solar que queda, con su fuerza creadora, construye el nuevo y mejor edificio.

Aprueba el orador, en cuanto valen y significan los nuevos elementos ingresados en el campo republicano y a pesar que el ideario que estas nuevas fuerzas aportan no es igual al suyo, él no es intransigente y cree útil que dentro de la República haya derechas e izquierdas, para laborar todas en una obra común. Si os dicen que los republicanos están divididos, no lo creáis; están de acuerdo en la campaña emprendida para alcanzar sus deseos, el cambio de Régimen, y en el plan a seguir para que la República sea viable, progresiva y satisfaga las necesidades legítimas de todas las clases sociales que integran la Nación.

Canta, en brillantes párrafos, al valor que principalmente consiste en cumplir, sin miedo y sin titubanza, el deber aun a costa de toda clase de sacrificios, incluso hasta ofrendar la vida en su cumplimiento. En ese sentido él se cree que ha demostrado su valentía en varias ocasiones de su vida política, pues ha sufrido persecuciones desde muy joven, incluso encarcelaciones, exponiendo en varios trances hasta la vida, que él daría gustoso por cumplir con sus deberes cívicos.

Dice que en las revoluciones cuando se descubren fácilmente los genios políticos y los gobernantes ascienden desde la masa anónima, donde estuvieron formándose en la meditación y el estudio, hasta los más altos puestos de la gobernación del Estado. Es muy probable que los que nos han de gobernar, en un mañana próximo, sean muy pocos de los que ahora conocemos en las alturas como directores.

Termina con una especial receta que recomienda, con permiso del médico que preside, para que sane la Nación, actualmente enferma:

Inyecciones de hierro, que fortalezcan; baños de cultura que presten vigor; gimnasia no sueca, sino rusa; y cambio de Régimen.

Con una atronadora salva de aplausos se reciben las últimas frases del orador, que fué aplaudido en muchos párrafos de su discurso.

Se terminó el acto con unas palabras del Sr. Miralles, recomendando que el mismo orden que se ha guardado durante el milenio se conservara a la salida del Teatro y dando gracias al arrendatario del Coliseo, Sr. Arsis, por la galantería de ceder el local gratuitamente para esta solemnidad.

El éxito fué grandioso y muy comentado después, ya no solo por el acto, sino por su significación al encontrarse reunidos, en público, todos los matices republicanos y los socialistas, para una misma empresa.

on una simple llamada al teléfono 131 AUTO TALLERES ESPI-CREMA DES En cualquier punto que usted se encuentre con su automóvil averiado, recibirá al momento la atención necesaria

No haga caso de reclamos vistosos Convéznase Vd. de que los MEJORES CALZADOS los ha tenido siempre LA PAJARITA La casa más antigua y acreditada (VOLAVIEJA, 10) AHORRAD El ahorro es fuente de bienestar Las mayores ventajas se obtienen en las librerías ordinarias y obreras abiertas en la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia reconocida como entidad benéfica y sometida al protectorado de los Ministerios de la Gobernación y de Trabajo Previsión. Oficina central en Valencia: Amalio Gimeno, 8 (Edificio de su propiedad) Sucursal en Alcoy: Anselmo Aracil, 24

Fábrica de Peladillas y Torrat EMILIO REIG EXPORTACION A PROVINCIAS VENTA AL DETALL: KIOSCO PLAZA DEL CARMEN Isabel la Católica, 20 - ALCOY OPOSICIONES Auxiliares administrativos Ayuntamiento Alcoy Preparación completa a cargo de personal TECNICO COMPETENTE Academia Taqui-Mecanografía San Francisco, 54 ALCOY

COSAS...

En vísperas del último Consejo presidido por Don Alfonso, ya dijo el Sr. C. órgano de Cámara y Romanones, el director efectivo del control político, que no pasaría nada. Se confirmó el pronóstico y continúa el estado dictatorial que padecemos, y anunció formalmente la convocatoria de unas Cortes anti-constitucionales.

Dice la nota Berenguer, refiriéndose a las futuras Cortes, que se hará la depuración y exigencia, si fuera menester, de las responsabilidades que se hubieran contraído en la dictadura.

La declaración ministerial Berenguer, es un documento, como los de la clásica política española, y las no las oficiosas de Primo. Mucho prometes ahora pero nada cumplirás llegada la hora.

Continúa la nota Berenguer «Con realidad y hechos más que con palabras, ha demostrado así la significación del gabinete.»

En Santa Engracia, pueblo de 20.000 habitantes, que corresponde al distrito de Noya, en donde se ha encasillado a Calvo Sotelo, hay un Ayuntamiento compuesto de cuatro socialistas y doce contrarios, por lo que el gobierno, de R. O. ha nombrado a los primeros tenientes de Alcalde y a un extraño al Municipio, Alcalde sotelista.

En Santa Engracia, pueblo de 20.000 habitantes, que corresponde al distrito de Noya, en donde se ha encasillado a Calvo Sotelo, hay un Ayuntamiento compuesto de cuatro socialistas y doce contrarios, por lo que el gobierno, de R. O. ha nombrado a los primeros tenientes de Alcalde y a un extraño al Municipio, Alcalde sotelista.

Roberto Remartínez

Ex-Interno de la Facultad de Medicina de Madrid, Ex-Médico de la Cruz Roja, Académico Corresponsal de la Real Academia de Medicina de Barcelona.

MEDICINA GENERAL. Enfermedades del Aparato Digestivo y Respiratorio. Consulta en Alcoy el último domingo de cada mes en el Hotel Comercio de 10 a 1 y de 2 a 4.

¿Queréis pruebas más claras, Testimonios más patentes... del empleo de artimañas?

Por acuerdo del Congreso Agrario de Alicante, dimitieron todos los Alcaldes y tenientes de Alcalde agrarios nombrados por R. O. porque el gobierno ha destituido por telegrama, sin previo aviso, a dos prestigiosos Alcaldes pertenecientes a dicha Entidad, a pesar de que todos habían puesto sus cargos a disposición del gobierno.

¿No es el partido agrario el liberal de Romanones? ¿Qué pasa entre los liberales agrarios y el gobernador? [Misterio!]

Vamos camino de la normalidad. ¡A pedradas y a tiros de mauser!

¿Responsabilidades para los upevistas delincuentes? Se harán efectivas, sí, cuando se les conduzca ante el Tribunal revolucionario.

Y cuando más tarde, la justicia será más inexorable. Pero, no saldrán de rositas.

Ha sido nombrado vocal del Tribunal de oposiciones para cubrir vacantes de empleados administrativos del Municipio, a un muy ilustrado ingeniero y concejal upevista, gran técnico en gramática y particularmente en ortografía.

Es un verdadero acierto del Ayuntamiento el haber elegido a este simpático edil para tan adecuado cargo. ¡¡Santa Lucía que les conserve la vista!!

La actualidad

De los sucesos de Madrid y Barcelona, con motivo de la represión habida en la Corte el viernes 14 de los corrientes, no decimos nada, ya que la prensa de todos los matices se ha ocupado de ello extensa y detalladamente, solo incluimos a continuación:

Lo que opinan del suceso diversas personalidades

Don Gregorio Marañón. Yo creo que el Gobierno tiene sus mayores enemigos en la Dirección general de Seguridad. La mayoría de las personas que hay allí sienten despectivamente cuanto hay de noble en el país: los obreros, los estudiantes y los intelectuales.

Don Alvaro de Albornoz. El acto de fuerza de ayer es una de esas reacciones desproporcionadas con que los gobiernos débiles responden a las manifestaciones más inofensivas de la opinión pública. No hay nada tan peligroso para el orden público como un Gobierno débil que quiere parecer fuerte. O el Gobierno Berenguer no se dio cuenta de su responsabilidad, en cuyo

caso maneja las armas como pudiera hacerlo un niño a un demente, o se ensaya para la represión y ha tratado a los obreros de Madrid como a conejos de Indias. O ha procedido con inconsciencia impropia de gobernantes capaces o con nerviosidad impropia de gobernantes serenos, ya que resulta un poco duro atribuirle la perfidia de haber procedido como un agente provocador.

Don Basilio Alvarez. La represión no es un ataque: es una contestación; pero por eso mismo debe guardar la debida proporcionalidad. Si la rebasa convirtiéndose en un acto despótico, que merece ser sancionado. La fuerza pública española casi nunca mide el alcance de sus arremetidas; pero ello, más que por protervia, es porque se sugiere ante el estado de ánimo de los que dan las órdenes: el miedo, que suprime toda cautela, y la impavidez, que es enemiga de toda parsimonia.

Los culpables del acto de ayer son los gobernantes!

caso maneja las armas como pudiera hacerlo un niño a un demente, o se ensaya para la represión y ha tratado a los obreros de Madrid como a conejos de Indias. O ha procedido con inconsciencia impropia de gobernantes capaces o con nerviosidad impropia de gobernantes serenos, ya que resulta un poco duro atribuirle la perfidia de haber procedido como un agente provocador.

Sin embargo, en materia de reventadores de revoluciones hay en España demasiados precedentes para que no le sorprenda a uno que en determinadas circunstancias los fusiles actúen como si se disparasen solos.

Don Honorato de Castro

Un Gobierno como el actual, que para mantener el principio de autoridad utiliza los medios que viene utilizando de ametrallar a muchedumbres indefensas, ni tiene autoridad ni puede en justicia aspirar a otra cosa que al desprecio ciudadano más absoluto.

Don Niceto Alcalá Zamora

Una imprudencia «intencional» de las autoridades provocando voluntariamente un conflicto. Y hay que prevenir a la opinión y a los adversarios sinceros del régimen para no caer en el lazo de análogas o mayores provocaciones, que a la situación actual le agregarían mucho, aunque para ello hubiese que prescindir de los más elementales dictados morales de la política. Y en cuanto a la represión, un exceso manifiestamente pumbe y una desproporción bárbara.

Don Miguel Villanueva

El hundimiento es el hecho ocasional; pero hay ya un estado de opinión entre obreros y otras clases respecto a la impunidad en que vienen quedando hechos semejantes, que movía sucesos como los que estamos presenciando.

En cuanto a éstos, me es sensible decir que el Gobierno no ha tenido la fortuna de proceder como debió hacerlo, siendo causa de que hoy, sobre todo, haya presenciado la capital de España un espectáculo jamás conocido, desarrollado conforme al plan y programa expuesto en nota oficiosa por la Casa del Pueblo. Y no hago más comentarios por ahora.

Don Alejandro Lerroux

Me ha parecido excesiva represión y no suficientemente motivada, aunque se hubiese reducido en sus proporciones, porque no sufriría nauda la dignidad del Poder público con haber hecho una pequeña concesión cuando la patrocinaron y gestionaron las autoridades locales que presidían la manifestación de duelo.

Don Marcelino Domingo

El dolor de los obreros en el acto del viernes era un dolor que merecía el acatamiento del Gobierno. Lo merecía teniendo en cuenta que a su lenidad, a su abandono, al descuido con que ha venido acogiendo las denuncias que sobre las construcciones actuales se formulan, se debe la tragedia de la calle de Alonso Cano.

Este Gobierno, culpable por dejar hacer lo que no debe hacerse, se empeña en demostrar que pondrá la fuerza pública para oponerse con ella a lo que es lógico, humano y obligado que se haga.

Esta utilización de la fuerza pública en su forma más punitiva para esos empeños privados constituye ya no un error, sino una persistente provocación.

Recuérdese que González Bravo ensangrentó las calles injustamente y precipitó con ello la caída de Isabel II.

Don Basilio Alvarez

La represión no es un ataque: es una contestación; pero por eso mismo debe guardar la debida proporcionalidad. Si la rebasa convirtiéndose en un acto despótico, que merece ser sancionado. La fuerza pública española casi nunca mide el alcance de sus arremetidas; pero ello, más que por protervia, es porque se sugiere ante el estado de ánimo de los que dan las órdenes: el miedo, que suprime toda cautela, y la impavidez, que es enemiga de toda parsimonia.

Las Bodas de Oro de la Sociedad obrera "El Trabajo,"

El sábado comenzaron los festejos en esta simpática y numerosa sociedad obrera, con motivo de celebrar las Bodas de Oro de su fundación. Desde las siete de la noche del mismo día apareció adornada y brillantemente iluminada la Casa social.

A los acordes de un pasodoble ejecutado por la banda del «Iris» se enarboló en la fachada de dicho edificio la bandera de esta Sociedad de Socorros mutuos entre obreros. Celebróse el domingo un banquete con que se obsequió a los inválidos de la sociedad, a cargo del Hotel Continental y muy bien servido por hermosas y simpáticas señoritas, resultando el acto muy conmovedor y reinando en él la más franca alegría.

Al mismo asistió el culto abogado D. Juan Botella Asensi, el Presidente de la Sociedad el Letrado D. José Mira y otras personalidades y la Junta directiva en pleno. Se pronunciaron al final brindis que fueron muy aplaudidos, sobresaliendo entre ellos el del Sr. Botella, que pronunció bellas frases de confraternidad entre todos y en honor de los ancianos, por lo que se celebraba la fiesta.

El lunes por la noche y en el Teatro Circo, propiedad de la Sociedad, pronunció una elocuente y bien documentada conferencia el orador don Juan Botella Asensi, que estuvo muy bien de forma y profundo de conceptos en su hermosa pieza oratoria, revelando en el desarrollo de su tesis una extensa cultura.

Trató del trabajo a través de los tiempos, desde la maldición divina al hombre en el Paraíso, hasta nuestros días, pasando por las fases del trabajo, en Grecia, Roma, Edad Media y en los tiempos modernos, para demostrar, cómo en el estado de esclavo, siervo y proletario el hombre ejecuta el trabajo físico en la evolución social. Señala como puntos culminantes en la historia del obrero, la Revolución francesa y la actual organización soviética de la Unión de Repúblicas de la gran Rusia, terminando con frases muy laudatorias para la labor social que realiza la Sociedad «El Trabajo», motivo de estos festejos.

El acto estuvo concurrencísimo y abarrotado por la asistencia de numerosas personas de elevada posición social. Fue amenizada la sesión por la banda musical «La Primitiva».

Tanto el Presidente de la Sociedad como la Junta organizadora de los festejos y la Directiva, han sido muy felicitados por el éxito obtenido en todos los actos celebrados, a cuyas felicitaciones nosotros de buen agrado nos sumamos.

Suscríbase usted a DEMOCRACIA en esta Administración, Juan Cantó, 4, bajos, o en la

- Librería de LLACER San Nicolás, 12
Librería LLORENS Polavieja 8
Librería de ESTEVE San Francisco 23

Table with 2 columns: EN ALCOY, AL mes, AL trimestre, FURRA DE ALCOY, AL mes, AL trimestre. Prices range from 0'50 to 3'00.

Noticias locales

El martes y en el Teatro Circo, se celebró la conferencia anunciada sobre «Democracia y Cristianismo», organizada por la Agrupación Socialista de esta ciudad. El conferenciante Dr. Matias Useros fué muy aplaudido por el numeroso público que asistió al acto.

Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Alcoy

De conformidad con lo dispuesto en el Real decreto de 31 de enero de 1919 y Real orden de 24 de septiembre de 1928, se convoca a concurso por el término de diez días para proveer las plazas de Ayudantes interinos y gratuitos que a continuación se expresan:

- 1 Letras.
1 Ciencias.
1 Idiomas.
1 Dibujo.
1 Caligrafía (Suplente).

Los señores aspirantes deberán acompañar a las solicitudes antes del plazo señalado, en la Secretaría del mencionado Centro los Titulos correspondientes.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Alcoy 20 de noviembre de 1930. V.º B.º El Comisario Regio El Secretario Francisco Molló Enrique Grau

Organización de la Derecha-Liberal Republicana

Comité de Gata de Gorgos. Presidente honorario Excmo. Sr. D. Niceto Alcalá-Zamora.

Gran taller de Construcción de Carrocerías

Garage Gil. CONCESSIONARIO PARA LA VENTA DE LOS AUTOMOVILES CITROËN. En los distritos de Onteniente y Albalá. Stock de cámaras y cubiertas de todas marcas. Repuestos y accesorios de todas clases.

Auto-Talleres Espí cremades. reparación de Automóviles. Industria, 3 (Viaducto) Teléfono 131. - ALCOY

Bar "Los Arcos". Establecimiento dotado de todos los aparatos modernos. Variedad en aperitivos económicos. Licores - Jarabes - Refrescos. Cerveza especial MUNICH negra. Café EXPRES 0,25 taza

BAR ANTIGUA BAVIERA. Café superior con copa de licor a elegir 0'30. Chato Manzanilla o Vermohut con tapas 0'20. Servicio de desayunos desde las cuatro de la mañana a precios económicos.

- Vicepresidente honorario D. Romualdo Catalá y Guarnér.
Presidente efectivo D. Bernardo Mulet Monfort.
Vicepresidente efectivo D. Vicente Pedrós Salvá.
Vocales D. Vicente Font Ferrer, D. Bernardo Mulet Signes, José Monfort Monfort, Vicente Torres Signes, Antonio Font Mulet, Bautista Feixar Mulet, José Torres Costa, Antonio Pedrós Pedro, Antonio Font Ferrer.
Secretario D. Antonio Pedro Fornés.
Vicesecretario D. Bautista Pedrós Mulet.
Comité de Calpe. Presidente honorario Excmo. Sr. D. Niceto Alcalá Zamora. Vicepresidente honorario D. Romualdo Catalá Guarnér. Presidente efectivo D. Vicente Mut Ballester. Vicepresidente efectivo D. Domingo Crespo Mengual. Vocales D. Vicente Salvá Pedrós, Matías Climent Carratalá, Antonio Boronat Pérez, Pedro Jaime Marqués Carratalá, José Argudo Ivars, José Giner Berenguer, José Beltrán Ausina. Secretario D. José Crespo García.

Reparando su automóvil en AUTO TALLERES ESPI-CREMADES. ahorrará usted mucho dinero y molestias. Imprenta VDA. DE JULIO PUIG

AGENCIA ZARAGOZA

Servicio rápido, bisemanal, a **Madrid**

por auto-camiones

De domicilio a domicilio



ALCOY

MADRID

COCENTAINA

Agencia Zaragoza

Agencia Valor

Agencia Zaragoza

Laporta, 24, bajos
Teléfono, 301

Bolsa, 12;
Teléfono. 12659

Plaza Canalejas, 5
Teléfono, 7

El transporte rápido y económico se consigue solamente con



Calidad máxima :-: Precio mínimo

Grandes facilidades de pago

Agente exclusivo para esta región

F. Payá Abad

Garaje B. N. Factor, 25 :-: Exposición: S. Nicolás, 49. ALCOY

Cerámica y fábrica de mosaicos hidráulicos perfeccionados **La Buena Esperanza**

E. FERRANDIZ

(Hijo de D. Ferrándiz)

Depósito de cementos y cales hidráulicas del país y extranjero y toda clase de materiales de construcción

San Francisco, número 8
TELÉFONO, 1816

COCENTAINA
(ALICANTE)

Trajes para caballero y niños a precios muy reducidos

Impermeable, Gabanes cuero, Plumas, Pellizas y batines

Trincheras tres telas garantizadas: 35 pesetas

Camisería y Géneros de punto.- GABANES CABALLERO desde 40 pesetas

Los competidores de los gabanes REGIUS reconocen la superioridad de esta marca

CASA CHORDI (Sucursal)

Esta Casa confecciona los gabanes a la medida, con extensa colección de dibujos y modelos



SELFFA * DURKOPP

máquinas con resorte para coser y bordar sin necesidad de quitar pieza alguna. Seis cojinetes a bolas en el pedal.

Garantizadas por 5 años

Fonógrafos y Discos

Al contado y a plazos



Ballester

S. Nicolás, 52 :-: ALCOY

Café Sou (marca registrada)

Fábrica de Licores y Compuestos

Especialidad en café licor Sou

Fabricante:

FRANCISCO PEREZ TORRES (Sou)

ALCOY

Industria, 2

DISPONIBLE

Aparatos para la descalcarización del agua en toda clase de industrias y hogares domésticos

PERMO

Purificadores de Agua, S. A. BARCELONA - MADRID

Para informes y presupuestos **REMIGIO SOROLLA VALOR** A. Aradil, N